

JOEP OOMEN Y LA RUTA DE LA HOJA DE COCA POR BOLIVIA Y PERÚ

En nombre de los amigos de la ruta de la hoja de coca 2015

Brenda Pérez Mendoza*

1. Semblanza

Joep Oomen nació en Holanda el 7 de diciembre de 1961. Inició su formación escolar en La Haya. Realizó estudios de periodismo, también se interesó en aprender lenguas extranjeras, fue traductor del español a siete diferentes idiomas. Fundó numerosas organizaciones que luchaban por la defensa de los derechos de los cultivadores de la hoja de coca, y para exigir el fin de la guerra contra las drogas.

En 1993, Joep Oomen fundó junto con otros colegas la Coalición Europea por Políticas de Drogas Eficaces y Justas (ENCOD). Joep organizó en 1995 el encuentro “coca ‘95” en Europa, donde invitó a diferentes dirigentes cocaleros de Bolivia y Perú, entre ellos el actual Presidente boliviano Evo Morales. En 2008 llevó hasta el Parlamento Europeo la defensa por la revalorización de la hoja de coca y su uso tradicional.

En 2011 fundó la Asociación Cultural Europea “Los Amigos de la Hoja de Coca”. En el Het Klooster (el Convento) en Amberes, Bélgica, organizó refugios para personas sin hogar durante muchos años. En junio de 2015 organizó la Primera Ruta de la Hoja de Coca por Bolivia y Perú, que reunió a personas de distintas nacionalidades: Alemania, Austria, México, Perú, Bolivia. Joep fue el guía del grupo por las zonas de cultivo de la hoja de coca.

Joep Oomen murió el 18 de marzo 2016 en Antwerpen (Bélgica).

2. Obituario

Dicen que cada persona elige el lugar donde descansan sus sueños, Joep eligió Los Andes, y allá nos llevó, a un grupo de personas que seguimos sus pasos en la primera ruta de la hoja de coca 2015.



* Maestra en Estudios Latinoamericanos. Investigadora de la Universidad Nacional Autónoma de México. Defensora de la hoja de coca en México. Integrante de la Primera Ruta de la hoja de coca 2015 guiada por Joep Oomen. brenda.p.m@gmail.com



Caminamos junto a él, lo vimos emocionarse con la fuerza de las personas que cultivan la hoja de coca y abrían sus brazos para recibirlo con el cariño de quienes lo reconocen en la lucha. Lo escuchamos; fuerte, combativo en la defensa de la coca orgánica, de la Pachamama, de los cocaleros, de la vida misma. Nos regaló su mirada tierna y su palabra amable en el largo caminar de la ruta.

Juntos cultivamos la coca en Cocawasi, disfrutamos el encuentro con la tierra y la semilla, y ahí comenzamos a entender el sueño de Joep, cada hojita desprendida por nuestras manos nos repetía su mensaje: la coca es vida, la coca es libre, kawsachun coca!

Joep, hablaremos de ti, de los logros que cosechaste en tu vida, como la revalorización de la hoja de coca y su uso tradicional que llegó hasta el Parlamento Europeo en 2008.

Platicaremos de los acuerdos con las organizaciones de los productores de hoja de coca de Bolivia. Trabajaremos en nombre de la Asociación Cultural Europea “Los Amigos de la Hoja de Coca” que fundaste en 2011 para agruparnos.

A ti, que defendiste como nadie el comercio justo y lo que llamabas *las leyes cósmicas que buscan establecer la conexión entre todos los seres naturales*, te digo que seguiremos luchando por derrotar al colonialismo que denunciaste dentro y fuera de Bolivia.

Querido Joep, no te decimos adiós, nos unimos a

tu deseo y pedimos junto a ti que los productores que conocimos en la ruta: “no pierdan la esperanza y sigan siendo fieles a producir uno de los recursos más maravillosos que han existido en la historia mundial, que sigan organizándose para exigir su derecho a la vida y a un futuro digno para sus hijos”.

Me uno a tu lucha para que: “Los Amigos de la Hoja de Coca no descansemos antes de que se haya construido el ‘puente verde’ que permita una salida digna de la hoja de coca desde los Andes al resto del mundo”. Sigo tus pasos cuando dices que “Nos presentaremos donde sea necesario con todo el orgullo de querer hacer justicia y romper la condena internacional a la hoja de coca”.

Joep, querido amigo, seguirás siendo nuestro guía en las próximas rutas de la hoja de coca, volveremos, y cuando cultivemos la coca te sentiremos junto a nosotros, allá te encontraremos, en la tierra que tanto amas.

Hoy que nuestro querido amigo Joep ha trascendido, nos convencemos de que su espíritu viaja con el viento andino para llevar un mensaje de esperanza, dignidad y amor por todo el mundo. Hoy Joep vuelve al corazón de la Pachamama desde donde seguirá guiando nuestros pasos. Nos vemos en la próxima ruta de la hoja de coca para seguir tendiendo el puente verde.

Recepción: 25 de Marzo de 2016.

Aprobación: 25 de Mayo de 2016.

Publicación: Junio de 2016